

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 2 DE AGOSTO DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 12 de junio.

SS. MM. el Emperador y la Emperatriz, y S. A. R. el gran duque Constantino presenciaron el día 5 de este mes el acto de botar al agua los dos navios de línea el *Tschesme* y el *Mironow*, que son los mas hermosos que han sido construidos hasta ahora en nuestros arsenales. Esta operacion se executó con toda felicidad. Se hallaron tambien presentes, y colocados en una tienda de campaña inmediata al arsenal, el cuerpo diplomático, y los grandes oficiales de la corte y del imperio. S. M. el Emperador fue á caballo, acompañado de los oficiales generales, y fue recibido por el ministro, los almirantes y el cuerpo de oficiales de la marina. Inmediatamente que los dos navios llegaron al agua, los *yachts* imperiales, que estan anclados en el Nava, los saludaron con su artillería.

PRUSIA.

Berlin 20 de junio.

Hace unos dias que ha sido conducido aqui, y preso con el mayor rigor, un empleado, al que se le habia encargado, hace 18 meses, conducir una remesa de 200 escudos á Magdeburgo, y se habia fugado con ellos. La vigilancia del gobierno ha logrado descubrirle en Saltzburgo, donde se habia refugiado últimamente.

BOHEMIA.

Praga 25 de junio.

El profesor Francisco Schmidts ha descubierto el modo de fabricar en grande la sal sulfúrica, conocida baxo el nombre de sal de Glauber, y de hacer de ella un artículo de comercio. Su proceder es tan sumamente sencillo y tan poco costoso, que se vende la mitad mas barata que antes. Por lo comun se vendia á razon de 13 á 14 florines el quintal, y la sal fabricada por el señor Schmidts no cuesta mas que 600 florines en billetes del banco. Los farmacéuticos de Praga se sirven de ella en sus operaciones químicas con tan buen éxito como si empleasen sal amoniaco.

AUSTRIA.

Viena 22 de junio.

S. M. el Emperador, ocupado siempre en fomentar los progresos de la industria y de quanto pueda ser útil á sus súbditos, ha comprado por 300 florines el secreto de una máquina mui ingeniosa para hacer con la mayor perfeccion clavos de toda especie sin necesidad de fuego y con grande ahorro de tiempo y de manos. Todo el que quiera

puede ir á ver el modelo de esta máquina en casa del director imperial de la moneda y de minas. La máquina está hecha en grande por el inventor, que es de la ciudad de Gratz, el qual ha explicado todos sus pormenores, y ha hecho algunos ensayos para satisfacer á los curiosos.

ALEMANIA.

Orillas del Necker 22 de junio.

En el ducado de Hesse se ha agregado una division de arcabuceros al cuerpo de dragones encargado de cuidar de la seguridad pública en aquel pais. Las tropas de arcabuceros estan repartidas en los parages montuosos, donde no puede penetrar la caballería. Para formar esta division se han sacado de los regimientos de línea los soldados que han servido con valor en las últimas campañas, y que son recomendables por su buena conducta. Estan bien vestidos y bien armados, y en el poco tiempo que hace que se hallan en este nuevo servicio han dado pruebas de la utilidad que se esperaba sacar de su formacion.

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 20 de junio.

La langosta ha hecho este año y el anterior grandes daños en las campiñas de los estados romanos. Muchas veces hemos visto cubierta una gran porcion de terreno de estos insectos, amontonados unos sobre otros, de manera que formaban una capa gruesísima.

La consulta extraordinaria habia prescrito desde el mes de agosto de 1810 varias medidas para destruir estos insectos tan perjudiciales, y produxeron algun buen efecto.

En el mes de abril de 1811 aparecieron otra vez las langostas en gran número, sin embargo de que durante el invierno habian sido destruidos muchos de sus huevecillos y cresas. En vista de esto, el prefecto de Roma ha prescrito nuevas providencias, y ha encomendado á muchos inspectores la vigilancia en las operaciones propias para acabar del todo con estos insectos. Todos los trabajadores y propietarios rurales del departamento, á los quales se han agregado otras 100 personas y 400 hombres sacados de la guarnicion y de la compañía departamental, en todo mas de 600 personas, estan empleadas en esta operacion hace cerca de dos meses.

En los primeros dias, quando las langostas no habian echado aun alas, se las quemaba con paja, y despues se las cogia con ciertas telas ó lienzos, y se las enterraba á bastante profundidad.

Mediante el zelo y la actividad con que se ha hecho esta operacion importante para la agricultura, se ha conseguido preservar á los campos este año de los terribles estragos que podian temerse.

Paris 9 de julio.

A S. A. S. el príncipe de Neufchatel, mayor general &c.

Serenísimo Señor:

„He tenido el honor de dar cuenta á V. A. de todos los esfuerzos que habia yo hecho para poner al ejército en estado de poder entrar en campaña, y de maniobrar en términos que pudiese socorrer al ejército del mediodía. Como ignoraba la situación precisa del enemigo, creí que debía acercarme á él con dos objetos; el primero para aprovechar las circunstancias, y el segundo para ocultarle por algun tiempo mis verdaderas intenciones. En consecuencia de esto coloqué mis tropas en escalones en el camino de Ciudad-Rodrigo y en el de Plasencia, y yo me dirigí en persona el día 5 á la primera de estas dos plazas con la mayor parte de la caballería y con una fuerte vanguardia. Me aproveché de este movimiento para introducir en Ciudad-Rodrigo una gran cantidad de provisiones, y por la noche salí de allí con la esperanza de sorprender á la division del general Crawford, que se hallaba á distancia de tres leguas; pero este general tuvo noticia de mi llegada á Ciudad-Rodrigo, é inmediatamente se puso en marcha para retirarse al otro lado del Coa, dexando en observacion á su caballería, y abandonando varios almacenes de víveres.

„El general Montbrun maniobró con vigor con su caballería contra la del enemigo, é hizo algunos prisioneros. Supe que el lord Spencer, el qual mandaba el ejército en ausencia del lord Wellington, tenia á sus órdenes tres divisiones colocadas en escalones desde las orillas del Ceá hasta Castel-Branco, é inferí que una parte de estas tropas estaba destinada para pasar á la orilla izquierda del Tajo al primer aviso que recibiese; por lo que me resolví á marchar rápidamente, y envié orden al general Regnier de que saliese de Fuente-Roble y de Los Santos, donde estaba con dos divisiones, y que se dirigiese á Baños y á Plasencia. Mi marcha se retardó por no haber llegado de Madrid el equipage de puente, con el qual contaba para pasar el Tajo; sin embargo era urgente llegar quanto antes, porque todas las noticias anunciaban que Badajoz estaba atacada vigorosamente; que habia tres brechas abiertas; que le habian dado dos asaltos, y que el enemigo queria apoderarse á toda costa de esta importante plaza.

„A pesar de los obstáculos que oponian las circunstancias, hicimos tan buena diligencia, que mi vanguardia llegó el 17 por la tarde á Mérida, y se comunicó desde allí con los puestos del ejército del mediodía. En la mañana del 18 el duque de Dalmacia y yo concertamos los movimientos que debian hacerse para arrojar á los enemigos de sus posiciones atrincheradas de Albuera, y para libertar á Badajoz; pero el enemigo se retiró á toda priesa, repasó el Guadiana, y se volvió á Portugal, de manera que no pudimos alcanzarle.

„Es sensible que no se haya atrevido á esperar, porque una victoria brillante hubiera señalado infaliblemente nuestra llegada á este país. Ayer entramos en Badajoz, donde hemos visto el vigor con que el general Philippon, gobernador de Badajoz, y su valerosa guarnicion han defendido esta plaza, y quan dignos se han hecho de elogios.

„No puedo menos de alabar el buen espíritu que ha animado al ejército durante una marcha larga y penosa en una estacion calurosísima, y en medio de mil privaciones; pero de los valientes regimientos que componen el ejército de Portugal no puede esperarse sino pruebas de esta naturaleza en servicio de S. M.

„Tengo el honor de ser, Serenísimo Señor, de V. A. S. mui rendido y obediente servidor=El mariscal duque de Ragusa.

„Badajoz 21 de junio de 1811.”

A S. A. S. el príncipe de Neufchatel, mayor general &c.

Serenísimo Señor:

„Me apresuro á dar parte á V. A. S. de que la plaza de Badajoz está libre, y que las tropas que la tenian sitiada se han retirado á lo interior de Portugal para reunirse con el resto del ejército anglo-portugues-español, mandado por el lord Wellington, que ha tomado la misma direccion.

„El día 12 de este mes salí de Llerena con las tropas del ejército del mediodía, que habia hecho reunir. El general conde Erlon, que debía reunirse dos dias despues, siguió el mismo movimiento, y la cabeza de su columna llegó el día 13 á Usagre, donde estaba el quinto cuerpo. Yo me encaminé á Los Santos, donde me encontré en medio de los establecimientos del ejército enemigo. El día 15 tomé posicion en Fuente del Maestre, y el 17 en Almendralejo, donde el 18 me puse en comunicacion con el ejército imperial de Portugal, cuya vanguardia habia llegado á Mérida; y el mismo dia concerté con el duque de Ragusa los movimientos ulteriores de los dos ejércitos.

„El día 19 supimos que se habia levantado el sitio de Badajoz, y que el enemigo habia abandonado su posicion de Albuera, evacuado á Olivenza, y que retiraba sus tropas á la orilla derecha del Guadiana por el lado de Yelbes. En la tarde del mismo dia se adelantó el ejército, y recibí una carta del general Philippon, gobernador de Badajoz, que me confirmaba la retirada del enemigo, y el 20 llegaron nuestras tropas al Guadiana, delante de Olivenza y de Badajoz. El ejército de Portugal maniobró por la derecha, y siguió el camino de Talavera, y el del mediodía desembocó por Sta. Marta y Albuera, mientras que una columna recorría la izquierda de las montañas. La caballería de los dos ejércitos ha ido hoy á reconocer á Villaviciosa, Yelbes y Campo Mayor, con el objeto de saber los movimientos y disposiciones del enemigo, y segun las noticias que se reciban concertaremos el mariscal duque de Ragusa y yo las nuevas operaciones que han de emprender el ejército de Portugal y el del mediodía.

„La reunion de los dos ejércitos en las orillas del Guadiana es uno de los sucesos mas notables de la guerra de España, y será por sus consecuencias de la mayor importancia para el servicio del Emperador. Su primer resultado ha sido libertar á Badajoz; con esto se hallan tambien enteramente libres las provincias meridionales de España por el lado de Portugal, y se restablecerá la tranquilidad que ha sido perturbada por algunos momentos en varios puntos. El mariscal duque de Ragusa y yo habiamos pensado presentar batalla al enemigo; pero el lord Wellington tuvo la pru-

dencia de retirarse antes que nos avistásemos, no obstante que sus fuerzas ascendían á 600 hombres, de los cuales 300 eran ingleses, incluyendo en este número las divisiones mandadas por el general Spencer, que acababa de sacar del norte, 140 portugueses y 160 españoles. En este número había 50 caballos.

„Es muy sensible que no se haya podido verificar una acción general, porque el suceso no hubiera sido incierto; pero es de esperar que no dexará de presentarse una ocasión favorable.

„Por ahora me limitaré á dar cuenta á V. A. de la situación en que hemos hallado la plaza de Badajoz, y de la gloriosa defensa de su valiente guarnición. El general de brigada Philippon, que manda en ella en calidad de gobernador, ha tenido el raro mérito de aumentar y crear recursos, y de aprovecharse para la defensa de todos los franceses que había en la plaza, mientras que contenía vigorosamente á los habitantes, y aun los empleaba en los trabajos de la fortificación que se han perfeccionado. Tendré muy pronto el honor de enviar á V. A. una copia del diario del sitio: por ahora no puedo hacer mas que indicar los principales hechos que han ocurrido, y suplicar á V. A. se digne presentar á S. M. al general Philippon como un sugeto benemérito y acreedor á sus gracias; por mi parte tengo el honor de pedir para él el título de conde y una dotación. También solicitaré algunas recompensas para diferentes militares de todas graduaciones, que se han distinguido por sus acciones brillantes.

„El día 16 de mayo último, época de la batalla que dió al ejército aliado en Albuera, hacia nueve días que había abierto el enemigo la trinchera delante de Badajoz, y seis que había principiado el fuego contra la plaza.

„El 15 por la noche retiraron los sitiadores todas sus tropas y las reunieron al resto de su ejército en Albuera, y no se volvieron á presentar delante de la plaza hasta el día 19. Durante su ausencia el general Philippon destruyó todas las obras que habían levantado, é introduxo en la plaza todas las plataformas y faginas que encontró allí. También cogió algunos convoyes á los enemigos, los cuales pudieron emprender de nuevo los trabajos del sitio; pero no abrieron por la segunda vez la trinchera hasta la noche del 30 al 31 de mayo. El día 3 de junio volvió á romper el fuego contra la plaza, y duró sin interrupción hasta que levantaron el sitio. El día 6 habían ya abierto tres brechas; la una en el cuerpo de la plaza, y dos en el fuerte S. Cristóbal: la primera al frente del castillo, entre el baluarte de la Trinidad y el Guadiana, á la izquierda de la luneta S. Roque, era asaltable; pero el general Philippon hizo inmediatamente escarparla, y mandó construir un atrinchamiento en el terraplen del castillo. Esta última disposición era muy acertada, y el enemigo no se atrevió á dar mas que un ataque falso por aquel punto.

„En la noche del 7 al 8 no había en el fuerte de S. Cristóbal mas que una brecha asaltable, y 1500 ingleses saltaron á los fosos del fuerte; arrojaron las escalas, y trataron de dar el asalto; por tres veces cargaron, y 75 valientes mandados por el capitán Chauvin, del regimiento 88.º, los rechazaron constantemente, causándoles una gran pérdida. Nosotros tuvimos algunos soldados heridos

de bayonetazos en lo alto de la brecha; el éxito de esta acción fue el mas completo, pues los muertos, heridos y las escalas quedaron abandonados en el foro.

„En los días siguientes continuó el enemigo su fuego contra el fuerte para abrir mayor brecha. En la noche del día 10 al 11 se presentaron de nuevo 200 ingleses para dar el asalto. El capitán Jondion, del regimiento 21.º de infantería ligera, era el comandante de S. Cristóbal, cuya guarnición se componía de 140 hombres, y cada uno tenía á su lado quatro fusiles cargados. El general Philippon había hecho colocar una gran cantidad de bombas cargadas en los parapetos, baxo la dirección del sargento Brette, del regimiento 5.º de artillería, que ya se había distinguido muy particularmente en el primer asalto de S. Cristóbal. Los enemigos habían arrojado ya 40 escalas, y la cabeza de su columna llegaba á lo alto de la brecha, quando el sargento Brette exclamó: *mi capitán, ¿es ya tiempo de volar la primera mina?* Fueron en efecto arrojadas al foso las bombas y granadas, las cuales al reventar destrozaron las escalas, y espantaron el terror y la muerte entre los enemigos, mientras que la guarnición los precipitaba á bayonetazos por la brecha: en un momento se llenaron los fosos de cadáveres y de heridos, entre los que se veían bastantes oficiales ingleses. En medio de esta confusión algunos oficiales ingleses pidieron socorro, y el valiente Jondion les previno que arimasen una escala, y que subiesen al fuerte, donde se entregarían prisioneros; y así se executó. Al día siguiente el general enemigo escribió al general Philippon pidiéndole una tregua de tres horas para sacar los heridos que habían quedado en los fosos, ó baxo el fuego del fuerte; lo que le fue concedido. La pérdida de los ingleses en este asalto pasó de 600 hombres; la nuestra no llegó á 10 hombres inutilizados. Este suceso militar es uno de los mas brillantes que se conocen.

„Se regula que la pérdida de los ingleses en el sitio de Badajoz no baxa de 3000 hombres: los portugueses y españoles han perdido tambien alguna gente.

„Quando remita á V. A. S. los diarios del sitio tendré el honor de hacer presentes los nombres de los militares de todas graduaciones, que se han distinguido y merecido las gracias del Emperador, para que tenga la bondad de solicitarlas.

„El gefe de batallón Lamarre mandaba los ingenieros, y el gefe de batallón Colin la artillería; el qual habiendo caído enfermo durante el sitio, fue ayudado completamente por el coronel González, al servicio de S. M. católica, y por el gefe de batallón Hore, al mismo servicio. Me es muy sensible no poder citar en este primer parte á todos los valientes que se han distinguido.

„El general Philippon está muy satisfecho de la firmeza de carácter que ha mostrado el señor Tetán, comisario regio de la provincia, como tambien los principales gefes del gobierno español que había dentro de Badajoz.

„El día 12 tuvieron noticia los enemigos de los movimientos que hacían los ejércitos, y principaron á retirar la artillería de sitio; el 17 habían desaparecido todas las tropas enemigas, y el 18 se volvió á abrir la comunicación con Badajoz por medio de los destacamentos que vinieron por las dos orillas del Guadiana. El día 20 llegamos el

mariscal duque de Ragusa y yo á Badajoz.

„De este modo los enemigos no han sacado de su última expedición á Extremadura y de su ataque contra Badajoz otra cosa que la vergüenza de haber emprendido inútilmente estas dos operaciones. La pérdida de los ingleses en una y otra ha sido de 800 hombres por lo menos de sus propias tropas: los portugueses han perdido de 3 á 400 hombres, y otros tantos los españoles, asegurando nuevos triunfos á las armas del Emperador, y consagrando en favor del ejército imperial la señalada victoria conseguida en los campos de Albuera el 16 de mayo último, en la que logré el principal objeto que me había propuesto, que era el de hacer una diversion en favor de Badajoz, y poner la plaza en estado de prolongar su resistencia. En el día es bien constante que con la batalla de Albuera se han ganado al menos 20 días, y que durante este tiempo se han podido tomar disposiciones para hacer venir nuevos refuerzos, y para que el ejército de Portugal pudiese tener parte en las operaciones, y lograrse el segundo objeto que me había propuesto al hacer mi primer movimiento, no habiendo dexado ni siquiera un día las tropas que han peleado en Albuera de conservar la ofensiva contra los enemigos.

„Tengo el honor de presentar á V. A. S. la orden del día que di ayer al ejército.

„Soy con el mayor respeto de V. A. S. muy rendido y obediente servidor = El general en jefe del ejército imperial del mediodía = Mariscal duque de Dalmacia. = Badajoz 21 de junio de 1811.”

ESPAÑA.

Madrid 1.º de agosto.

Gran chancillería de la Orden Real de España.
Irun 27 de junio de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „El brigadier D. Juan Daiguillon, el coronel D. Joaquin Urizar, y el capitán D. Juan Jaunequin quedan nombrados caballeros de la Orden Real de España.

ART. II. Nuestros gran canciller y gran tesoroero de la Orden cuidarán de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por ausencia del gran canciller y autorizacion especial de S. M. = El ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Gran chancillería de la Orden Real de España.
En nuestro palacio de Vitoria á 2 de julio de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Quedan nombrados caballeros de la Orden Real de España los individuos cuyos nombres siguen.

Abarrategui (D. Francisco).

Aurrecoechea (D. Manuel María), juez del tribunal criminal de Bilbao.

Bernaola (D. Santiago), fiscal del tribunal criminal de Bilbao.

Des-Essarts (D. Josef), canónigo de Santiago.

Echaniz (D. Antonio de), alcalde de Azpeitia.

Ezterripa (D. Juan Agustín).

Martinez (D. Josef), cónsul en Dunquerque.

Martinez (D. Lorenzo).

Mazarredo (D. Santiago), teniente de fragata.

Mezcort (D. Mariano), teniente de fragata.

Revueita (D. Ezequiel), presidente de la junta criminal extraordinaria de Alava.

Revueita (D. Ignacio Pedro de), canónigo y arcediano de la colegiata de Vitoria.

Salazar (D. Josef Marceino), comandante de Marina en Castro de Ursiales.

Valdes (D. Antonio Díaz).

Uriarte (D. Francisco), presidente del tribunal de Apelaciones de las tres provincias.

ART. II. Nuestros gran canciller y gran tesoroero de la Orden Real de España quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por ausencia del gran canciller y autorizacion especial de S. M. = El ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Gran chancillería de la Orden Real de España.

En Olmedo á 12 de julio de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „D. Francisco de Candamo, fiscal de la real chancillería de Valladolid; D. Josef Morales, ministro togado de la misma; D. Ramon Sanchez de Cueto, alcalde mayor de la ciudad, y el obispo de ella D. Vicente Soto y Valcarcel quedan nombrados caballeros de la Orden Real de España.

ART. II. Nuestros gran canciller y gran tesoroero de la Orden Real de España cuidarán de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = En ausencia del gran canciller y por autorizacion especial de S. M. = El ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 1.º DE AGOSTO DE 1811.

Curso de los cambios.

Paris..... efectivo.	50 ds.	60 ds.	90 ds.
	15 fr.

Efectos públicos.

Vales reales.....	94
Cédulas hipotecarias.....	94½
Oro español contra plata.....	1½ ¼

TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia de figuron en tres actos titulada un Montañés sabe bien donde el zapato le aprieta, y el fin de fiesta Herir por los mismos filos.